



UNIVERSITAS NASIONAL

**PASANGAN CALON TUNGGAL DALAM PEMILIHAN KEPALA
DAERAH : STUDI KASUS PEMILIHAN UMUM KEPALA DAERAH
KOTA TANGERANG TAHUN 2018**

SKRIPSI

**Diajukan Kepada Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
untuk Memenuhi Persyaratan Memperoleh
Gelar Sarjana Sosial (S.Sos)**

Ericha Kusnadi

193501516038

**PROGRAM STUDI ILMU POLITIK
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS NASIONAL**

JAKARTA

2023



UNIVERSITAS NASIONAL

**SINGLE CANDIDATE PAIR IN REGIONAL HEAD ELECTIONS :
CASE STUDY OF TANGERANG CITY REGIONAL ELECTIONS IN 2018**

BACHELOR'S THESIS

***Submitted to the Faculty of Social and Political Sciences to Fulfill the
Requirements for Obtaining a Bachelor of Social Degree (S.Sos)***

Ericha Kusnadi

193501516038

**PROGRAM STUDI ILMU POLITIK
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS NASIONAL
JAKARTA
2023**



UNIVERSITAS NASIONAL

FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK

JAKARTA

PERSETUJUAN SKRIPSI

Nama : Ericha Kusnadi
NPM : 193501516038
Judul Skripsi : Pasangan Calon Tunggal dalam Pemilihan
Kepala Daerah : Studi Kasus Pemilihan Umum
Kepala Daerah Kota Tangerang Tahun 2018.
Diajukan untuk : Memenuhi salah satu dari persyaratan untuk
memperoleh Gelar Sarjana Strata Satu (S1) pada
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik,
Universitas Nasional.

Disetujui

Jakarta, 24 Februari 2023

Dosen Pembimbing

Dr. Asran Jalal, M.Si.

Dekan

Dr. Erna Ermawati Chotim, M.Si.

HALAMAN PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertanda – tangan dibawah ini :

Nama : Ericha Kusnadi

NPM : 193501516038

Program Studi : Ilmu Politik

Judul Skripsi : Pasangan Calon Tunggal Dalam Pemilihan Kepala Daerah :
Studi

Kasus Pemilihan Umum Kepala Daerah Kota Tangerang Tahun
2018.

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa Skripsi ini merupakan hasil penelitian, pemikiran, dan pemaparan asli saya sendiri. Saya tidak mencantumkan tanpa pengakuan bahan-bahan yang telah dipublikasikan sebelumnya atau ditulis oleh orang lain, atau sebagai bahan yang pernah diajukan untuk gelar atau ijazah pada Universitas Nasional atau perguruan tinggi lainnya. Apabila dikemudian hari terdapat penyimpangan dan ketidak benaran dalam pernyataan ini, maka saya bersedia menerima sanksi akademik sesuai dengan peraturan yang berlaku di Universitas Nasional. Demikian pernyataan ini saya buat.

Jakarta, 24/ 02/ 2023

Yang membuat pernyataan,


Ericha Kusnadi

HALAMAN PENGESAHAN

Skripsi ini diajukan oleh :

Nama : Ericha Kusnadi

NPM : 193501516038

Program Studi : Ilmu Politik

Judul Skripsi : Pasangan Calon Tunggal Dalam Pemilihan Kepala Daerah :
Studi Kasus Pemilihan Umum Kepala Daerah Kota Tangerang
Tahun 2018.

Telah berhasil dipertahankan dihadapan Dewan Penguji dan diterima sebagai bagian persyaratan yang diperlukan untuk memperoleh gelar Sarjana pada Program Studi Ilmu Politik Fakultas Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Nasional.

DEWAN PENGUJI

Ketua Sidang : Dr. Mary Ismowati, M.Si.

Penguji I : Dr. Zainul Dzumadin, M.Si.

Penguji II : Dr. Asran Jalan, M.Si

Ditetapkan di : Jakarta

Tanggal : 24 / Februari / 2023

ABSTRAK

Skripsi ini membahas mengenai pasangan calon tunggal dalam pemilihan kepala daerah dengan studi kasus pemilihan umum kepala daerah Kota Tangerang Tahun 2018. Tujuannya dari penelitian ini ini ialah untuk mengetahui faktor apa saja yang mempengaruhi kemunculan calon tunggal dalam Pilkada Kota Tangerang Tahun 2018. Hal lainnya, penelitian ini juga bertujuan untuk melihat bagaimana pengaruh lokal strongmen tersebut dalam memainkan perannya sehingga bisa maju sebagai calon tunggal.

Penelitian ini menggunakan penelitian kualitatif dengan menggunakan pengambilan data melalui wawancara dan dokumentasi. Kemudian analisis data penelitian ini menggunakan konsep Pilkada, demokrasi lokal, teori kekuasaan dan teori partai politik. Dalam penelitian ini ditemukan bahwa terdapatnya kemunculan calon tunggal pada Pilkada Kota Tangerang tahun 2018 tidak terlepas dari peran lokal strongmen yang maju sebagai calon Walikota pada proses pencalonan di partai politik menjadi tidak efektif. Selain itu, nihilnya calon yang hendak didaftarkan oleh partai lain akibat dari kuatnya jejaring yang dimiliki lokal strongmen sehingga partai lebih memilih tidak melahirkan kader-kadernya.

Kemunculan calon tunggal ini tidak bisa dilepaskan dari pertahanan kekuasaan Arif Rachdiono Wismansyah. Petahana ini mampu menguasai politik formal maupun informal melalui jaringan politik lokal karena latar belakangnya yang sebagai pengusaha besar di Kota Tangerang. Maka ini yang menjadi salah satu sebab seluruh partai politik yang ada di Kota Tangerang lebih memilih berkoalisi dan cari aman daripada bertarung dimana semua partai parlemen dan dua partai non parlemen mendukung pasangan petahana Arief Rachdiono Wismansyah, yang notabennya adalah mantan Walikota Periode 2013-2018, hingga mengantarkan pasangan Arief Rachdiono Wismansyah dan Sachrudin pada kemenangan Pilkada Kota Tangerang tahun 2018.

Kata Kunci : *Pilkada, Calon Tunggal, Partai Politik, lokal strongman*

ABSTRACT

This mini thesis discusses single-candidate pairs in regional head elections with a case study of the 2018 Tangerang City regional head election. This research aims to determine what factors influence a single candidate's occurrence in the 2018 Tangerang City Election. Another thing this research also aims to see how the influence of these local strongmen in playing it so that it can run as the sole candidate.

This study uses qualitative research using data collection through interviews and documentation. Then the data analysis of this study uses the concept of Pilkada, local democracy, the theory of power, and the theory of political parties. This study found that the emergence of a single candidate in the 2018 Tangerang City Pilkada was inseparable from the role of local strongmen who ran as candidates for Mayor in the nomination process in political parties, which became ineffective. Apart from that, the absence of candidates that other parties wish to join is due to the strong network of local strongmen, so the party prefers not to give birth to its cadres.

The emergence of this single candidate cannot be separated from Arif Rachdiono Wismansyah's strong defense. This incumbent can control formal and informal politics through local political networks because of his background as a prominent businessman in Tangerang City. So this is one of the reasons that all political parties in Tangerang City prefer to form coalitions and look for security rather than fight where all parliamentary parties and two non-parliamentary parties support the incumbent Arief Rachdiono Wismansyah, who incidentally is a former Mayor for the 2013-2018 period, until Delivered Arief Rachdiono Wismansyah and Sachrudin to win the 2018 Tangerang City Election.

Keywords: Pilkada, Single Candidate, Political Party, local strongmen

KATA PENGANTAR

Bismillahirrahmanirrahim

Alhamdulillah dengan mengucapkan puji dan syukur penulis mengucapkan kehadiran Allah SWT atas segala limpahan rahmat serta taufik-Nya. Sehingga penulis mampu menyelesaikan penulisan skripsi ini dengan judul ***“Calon Tunggal Dalam Pemilihan Kepala Daerah : Studi Kasus Pemilihan Umum Kepala Daerah Kota Tangerang Tahun 2018”*** Dimana skripsi ini disusun sebagai salah satu syarat untuk memenuhi program Strata 1 pada jurusan Ilmu Politik, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Nasional.

Tidak lupa sholawat serta salam senantiasa tercurahkan kepada baginda Nabi Muhammad SAW, yang telah memberikan penerangan dan membawa umat muslim ke alam yang berilmu pengetahuan, sehingga kita bisa menikmatinya saat ini. Penulis menyadari bahwa selama penulisan dari awal hingga selesai banyak terdapat hambatan dan rintangan yang dihadapi. Tetapi Alhamdulillah beribu rasa syukur dapat penulis lalui berkat bantuan dan bimbingan orang – orang yang berarti untuk penulis. Karenanya penulis menyampaikan terima kasih sedalam-dalamnya kepada semua pihak atas segala bantuan, dorongan, dan semangat yang diberikan sehingga skripsi ini selesai, terutama kepada :

1. Bapak Dr. El Amry Bermawi Putera, M.A. selaku Rektor Universitas Nasional, yang telah memberikan kesempatan kepada penulis untuk bisa menuntut ilmu di Universitas Nasional Jakarta.
2. Bapak Dr. Suryono Efendi, S.E.,M.B.A.,M.M Selaku Wakil Rektor Bidang Akademik Kemahasiswaan dan Alumni Universitas Nasional.
3. Ibu Dr. Erna Ermawati Chotim, M.Si. sebagai Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Nasional yang telah memberikan kesempatan kepada penulis untuk menuntut ilmu di Program Studi Ilmu Politik Universitas Nasional.
4. Bapak Dr. Bhakti Nur Avianto S.I.P, M.Si Selaku Wakil Dekan Bidang

Akademik Universitas Nasional

5. Ibu Siti Sadiyatunnimah, S.M.B., M.Si. sebagai Ketua Program Studi Ilmu Politik Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Nasional yang telah memberikan kesempatan kepada penulis untuk menuntut ilmu di Program Studi Ilmu Politik Universitas Nasional. Serta terus memotivasi penulis untuk giat dalam menimba ilmu, terutama dalam bidang sosial.
6. Bapak Rahmat Sufajar, S.IP., M.Si. sebagai Sekretaris Program Studi Ilmu Politik Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Nasioanal, yang telah membimbing dan mengarahkan selama menjadi mahasiswa ilmu politik sampai skripsi ini selesai.
7. Bapak Dr. Asran Jalal M.Si sebagai Pembimbing serta Mentor dalam penulisan skripsi ini, penulis merasa senang ketika bisa dibimbing skripsi oleh pak Asran. Ditengah kesibukan bapak yang begitu padat tetapi masih bisa meluangkan waktu untuk membimbing penulis sehingga skripsi ini bisa selesai.
8. Segenap dosen dan pengajar Program Studi Ilmu Politik Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Nasional, dengan bimbingan dan bantuannya sampai penulis mendapatkan ilmu dan pengalaman politik.
9. Seluruh Staff Seketariat Fakultas Ilmu Politik dan Ilmu Sosial (mba Lia, bang Tommy dan ibu Nila) didalam membantu proses adminitrasi penyusunan skripsi.
10. Kepada Narasumber yaitu Bapak DRS. H. Baihaki, M.Si. Komisi IV bidang pembangunan Fraksi Demokrat selaku Aanggota DPRD Kota Tangerang, Bapak Ahmad Subhan selaku Komisioner KPU Kota Tangerang Divisi Data dan Informasi, Bapak Adib Miftahul, M.I.Kom. Direktur Eksekutif Kajian Politik Nasional (KPN) selaku Pengamat Politik, dan Dr. Asep Ferry Bastian, SE., MM selaku ketua Team Pemenangan Arief Wismansyah dan Sachrudin. Terimakasih atas bantuannya telah bersedia menjadi informan dan memberikan informasi dalam proses penyusunan skripsi ini.
11. Pada kesempatan ini pula penulis ingin mengucapkan terimakasih tak terhingga

kepada keluarga tersayang yaitu kedua orang tua penulis. Terimakasih kepada ayahanda Endang Kusnadi dan Ibunda Sri Isnawati yang telah banyak mendoakan, memotivasi, memberi kasih sayang dan menunggu dengan sabar sampai penulis bisa selesai mengerjakan skripsi ini. Juga untuk adik tercinta Abizar Alghifari yang telah banyak mensupport penulis.

12. Kepada kerabat tercinta uwa Sosilawati, Siti khotimah, Robiyatul Adawiyah, Siti Huzaipah dan tante Susanti serta sepupu-sepupu Raudatul Janah, Rizka Ananda, Sapitriyanah, Sustia Anggraini, dan Wardah Nasika, terimakasih atas motivasi, support, pengaruh baik yang diberikan kepada penulis selama ini.
13. Kepada Sahabat Ngabers, Alya Yumna Budiono, Fildza Qistina Firmandia, Sari Lili Gayatri dan Hanifah Lutfiani Yusuf. Terimakasih canda tawa, keluh kesah dan semangat kepada penulis untuk mengerjakan skripsi.
14. Kepada Sobat Sejadwal ngambis dan semua rekan Ilmu Politik, Intan Fatwa Kharismatunisa, Afifadya Prilly, Shinta Retno Diwati, Farhan Fahreza, Sahal Alfiansah dan teman-teman para sahabat yang lainnya yang tidak bisa saya sebutkan satu persatu . Terimakasih selalu saling support dari awal perkuliahan hingga akhir dan memberikan banyak diskusi politik dalam pengerjaan skripsi.
15. Kepada seluruh teman-teman Ilmu Politik angkatan 2019 dan Keluarga Besar Ilmu Politik yang telah banyak memberikan support kepada penulis.
16. Penulis juga mengucapkan terimakasih kepada terkasih Agi Lano I'hertiansyah kerana telah memberikan semangat, motivasi, saran, serta waktunya dalam menyelesaikan penelitian ini.
17. Pengurus Himpunan Mahasiswa Jurusan Ilmu Politik Periode 2021/2022
18. Terimakasih kepada pihak-pihak yang tidak dapat disebutkan satu per satu, yang telah berkontribusi di dalam kehidupan penulis selama ini.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih banyak kekurangan dalam segi penulisan maupun pembahasan karena kesempurnaan hanya milik Allah SWT sang pencipta dan pemilik alam semesta. Penulis juga mengucapkan banyak terima kasih

kepada semua pihak yang telah berperan besar dan membantu penulis menyelesaikan karya ini serta memberikan banyak pengaruh baik dalam kehidupan penulis dalam sesetiap harinya. Semoga Allah SWT membalas kebaikan yang ditunjukkan kepada penulis atas kebaikan yang sudah diberikan, Aamiin Ya Rabbal Alaamiin. Penulis hanya berharap skripsi ini dapat memberikan banyak manfaat bagi Studi Ilmu Politik, masyarakat Kota Tangerang serta lainnya, dimana nantinya dapat dikembangkan lebih luas lagi. *Aamiin*



DAFTAR ISI

LEMBAR PERSETUJUAN	i
HALAMAN PERNYATAAN ORISINALITAS	ii
HALAMAN PENGESAHAN.....	iii
ABSTRAK	iv
ABSTRACT	v
KATA PENGANTAR.....	vi
DAFTAR ISI.....	x
DAFTAR TABEL.....	xii
DAFTAR GAMBAR.....	xiii
BAB I PENDAHULUAN.....	1
1.1 Latar Belakang.....	1
1.2 Rumusan Masalah	12
1.3 Tujuan dan Manfaat Penelitian.....	14
1.4 Sistematika Tulisan	16
BAB II TINJAUAN PUSTAKA.....	19
2.1 Kajian Terdahulu	20
2.2 Kerangka Teori.....	28
2.3 Kerangka Pemikiran	55
BAB III METODE PENELITIAN	57
3.1 Pendekatan Penelitian.....	57
3.2 Tempat dan Waktu Penelitian	58
3.3 Teknik Pengumpulan Data	59
3.4 Sumber dan Jenis Data	61

3.5	Teknik Analisa Data	62
BAB IV GAMBARAN UMUM.....		64
4.1	Gambaran Umum Kota Tangerang	64
4.1.1	Sejarah Kota Tangerang.....	64
4.1.2	Geografis Kota Tangerang.....	73
4.1.3	Visi Misi Kota tangerang	74
4.1.4	Kependudukan Kota Tangerang.....	75
4.2	Gambaran Umum Pilkada Calon Tunggal	77
4.3	Profil Walikota dan Wakil Walikota Tangerang Terpilih Tahun 2018	88
BAB V HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN		92
5.1	Rekrutemen Pasangan Calon Oleh Partai Politik	93
5.2	Modal Popularitas dan Logistik Pasangan Calon	101
5.3	Dampak Munculnya Calon Tunggal Bagi Demokrasi Indonesia.....	112
BAB VI PENUTUP		117
5.1	Kesimpulan.....	117
5.2	Saran.....	119
DAFTAR PUSTAKA		121
Lampiran 1_Dokumentasi Penelitian Lapangan		124
Lampiran 2 Daftar Riwayat Hidup Penulis		126
Lampiran 3 Pedoman dan Hasil Wawancara		127

DAFTAR TABEL

Tabel 1.1 Perbandingan Penelitian Terdahulu.	22
Tabel 1.2 Jumlah Penduduk menurut Kecamatan di Kota Tangerang Tahun 2017	76
Tabel 1.3 Rekapitulasi Daftar Pemilih Tetap 2018.....	82



DAFTAR GAMBAR

Gambar 1.1 Kerangka Pemikiran.....	55
Gambar 1.2 Logo Kota Tangerang.....	70
Gambar 1.3 Peta Administrasi Kota tangerang.....	73
Gambar 1.4 Jumlah Perolehan Suara Pilkada Kota Tangerang Tahun 2018.....	87

